



VERGEZAC
HONNEUR et PATRIE
1914-1918

CENTENAIRE

de la
GRANDE GUERRE

AUX VICTIMES DE TOUTES LES GUERRES
1914 - 1918

LES MORTS POUR LA FRANCE

de la
COMMUNE DE VERGEZAC (Haute-Loire)



« la guerre, c'est de la boue, du sang et de la merde... »

*Charles Magne (1897-1977)**

Verdun 1916 – Chemin des Dames 1917 – Bataille de France 1918

Brigadier au 41^e Régiment d'Artillerie de tranchées

Croix de Guerre avec Étoile de Bronze

AVANT-PROPOS

La mémoire à préserver et l'émotion ont présidé à la rédaction de ces trop restreintes biographies de combattants de nos campagnes, tués si loin de chez eux et auxquels on aurait voulu, cent ans plus tard, rendre un peu plus de chair et de vie. C'est, hélas, bien illusoire car, en définitive, c'est leur parcours militaire et leur mort qui sont les mieux documentés.

L'hommage rendu ici est fort maigre en regard des sacrifices imposés. Faute au temps qui passe et à l'oubli qu'il traîne avec lui, il manque beaucoup de visages à ces modestes soldats. Si leur destinée d'avant-guerre s'est bien estompée, leur souvenir n'en doit pas moins demeurer et leurs noms honorés, inscrits dans les marbres et le granit de nos monuments, pages immobiles et douloureuses de l'histoire de la commune de Vergezac.

On mesurera aussi, en percevant en filigrane toutes les souffrances endurées par ces hommes, combien, après deux guerres mondiales, la réconciliation et l'amitié franco-allemandes, voulues et scellées par le Général de Gaulle et le Chancelier Conrad Adenauer, sont parmi les biens les plus précieux légués, de chaque côté du Rhin, à nos générations demeurées en paix depuis 1945.

Jacques MIALHE – janvier 2014

**Charles Magne est le grand-père maternel de l'auteur, qui peut témoigner de ce propos.*